



# Boletín

# GAATW

# REDLAC

mayo 2021

**¡Suscríbete!**

Queridas amigas y amigos,

Saludos desde Bangkok. A mediados de abril, el Secretariado hizo una pausa por Songkran, el Año Nuevo Tailandés. Mucha gente en el sudeste y sur de Asia celebra el Año Nuevo a mitad de abril. La palabra *Songkran* proviene del término sánscrito *Sankranti* que significa pasaje, un tiempo para el cambio. Muchas personas budistas e hinduistas señalan este período como su año nuevo, un nuevo comienzo. El *Thingyan* de Myanmar, *Chol Chnam* de Camboya, el festival del agua de Yunnan, *Boun Pi Mai* de Laos, *Bisuba Sankranti* de Odisha, *Bohag Bihu* de Assam, *Pahela Baishakh* de Bengal Oeste y *Vishu* de Kerala son diferentes nombres para esencialmente la misma idea. La gente señala el pasaje del sol del signo zodiacal de Piscis a Aries. También suelen usar agua simbólicamente para purificarse a sí mismas y a sus casas, bañan a Buddha, riegan la planta sagrada de albahaca, se arrojan agua perfumada unas a otras, visitan a familiares y amistades y generalmente disfrutan de este tiempo.

Tailandia celebra el Año Nuevo tres veces en un año; el 1ero de enero, durante el Año Nuevo Chino en febrero y de nuevo en el tiempo de Songkran en abril. Pero esta es la segunda vez consecutiva que las festividades se vieron afectadas por el miedo y la preocupación a causa de la pandemia de COVID-19. Todxs tenemos ahora algún conocimiento sobre la pandemia y las medidas preventivas necesarias. Sin embargo, las personas también están cansadas y frustradas, por lo que han relajado las medidas de cuidado y en ocasiones están siendo poco prudentes. En Tailandia no se están haciendo testeos proactivamente, y el proceso de vacunación ha sido lento. Están apareciendo focos de infección comunitaria periódicamente y nadie sabe cuándo terminará esta sombría situación.

La otra preocupación para quienes estamos en la región es la toma de poder por parte de los militares en Myanmar. A tres meses del golpe, la brutal masacre de personas y otras atrocidades no parece que vayan a parar. Es triste y preocupante saber que, a pesar de los diversos mecanismos regionales e internacionales existentes, no se toman medidas reales para abordar la situación. Mientras tanto, al otro lado del mundo, en Colombia, desde el pasado 28 de abril la ciudadanía viene manifestándose pacíficamente en resistencia a una reforma tributaria propuesta por el actual presidente Iván Duque, que llega en un momento de profunda crisis económica, sanitaria y social que azota al país desde hace tiempo y se vio agudizada por la pandemia. La respuesta del gobierno ante las protestas ha sido la militarización y el uso excesivo y desproporcionado de la fuerza, resultando en decenas de personas muertas, y aún más heridas y detenidas. Junto con múltiples organizaciones de derechos humanos y de la sociedad civil, rechazamos firmemente

el uso de la violencia armada contra la ciudadanía colombiana y llamamos al gobierno a respetar el derecho legítimo del pueblo a manifestarse.

La situación actual de COVID-19 ha pasado factura a las economías y la pérdida de puestos de trabajo es masiva. Quienes trabajan en la economía informal - trabajadorxs con pago diario y contratos temporarios, tanto locales como migrantes - son lxs más golpeadxs. Las ayudas de emergencia de los estados no llegan a muchos de ellxs. Lxs trabajadorxs migrantes que cruzan la frontera están ansiosxs de volver a los países donde estaban trabajando. En efecto, en ciertos sectores sus empleadores también están ansiosos por recibirlos de vuelta. Pero viajar de un país a otro en tiempos de pandemia es difícil y costoso, si no imposible. Se habla de un “pasaporte COVID”, un certificado para mostrar que quien porta el pasaporta está vacunado. Si bien el concepto es bueno y el certificado de la fiebre amarilla provee un modelo para ello, no sería fácil implementar esta idea a gran escala. Para lxs migrantes de la clase trabajadora, esto va a crear una dificultad más. Circula actualmente mucha desinformación sobre las vacunas y su eficacia. Muchos países todavía no tienen suficientes vacunas. Nuevas mutaciones del virus han comenzado a diseminarse y no está claro si las vacunas disponibles nos protegerán de las nuevas cepas.

En un contexto como este, las medidas correctas a tomar serían la creación de empleo local, la mejora en los estándares de salud ocupacional y las medidas de seguridad para todxs lxs trabajadores, la creación de un puente para la brecha digital, la atención de la crisis agraria y la inversión en salud, economía y seguridad social. En otras palabras, es el momento para que los estados se cuestionen su paradigma de desarrollo orientado al crecimiento. El movimiento hacia un paradigma económico neoliberal se había dado en forma creciente, a menudo bajo presión externa. Por lo tanto, alejarse de ese modelo también llevará tiempo. Es poco probable que las instituciones financieras actuales alienten a los estados a hacerlo. *¿El descontento y las protestas de gran parte de la ciudadanía obligarán a los estados a repensar?*

Aunque no está claro si una movida a gran escala hacia un modelo centrado en el desarrollo de las personas y el planeta ocurrirá en algún momento cercano, no faltan iniciativas inspiradoras a niveles locales. Ya sea grupos de mujeres labradoras decidiendo dedicarse a la agricultura colectiva en India, Indonesia y Tailandia o una ciudad como Ámsterdam abrazando el modelo económico del donut para encaminarse al desarrollo sustentable, éstos son faros de esperanza en una época sombría. Tal vez no necesitamos esperar un cambio a gran escala. A lo mejor, el cambio puede ocurrir en muchos compartimientos pequeños y mantenernos en acción.

A diferencia del boletín en inglés, en esta ocasión nuestra publicación en español salió pocos días después del Primero de Mayo. En este Día Internacional de Lxs Trabajadorxs, GAATW quisiera tomar un momento para honrar a las legiones de trabajadorxs que nos han ayudado a superar un año de crisis inquietante. Hacemos un llamado a los estados para que rectifiquen las perversas desigualdades de cuidado que se han agudizado y evidenciado durante la pandemia. Exigimos un mundo organizado en base a principios más igualitarios, donde las personas migrantes y los grupos vulnerables que realizan de manera desproporcionada trabajos de cuidados esenciales sean cuidados de manera similar. Pueden leer nuestra declaración completa [aquí](#).

Finalmente, les compartimos una invitación a la iniciativa [Viernes Feministas](#), una serie de Conversaciones sobre la Migración Laboral desde una Perspectiva Feminista, co-organizada por GAATW en conjunto con AWID, FLEX, Solidarity Center y WIMN. La primera sesión tuvo lugar el viernes 23 de abril a la 1 PM GMT (pueden ver la grabación en inglés [aquí](#)), y la segunda sesión será el viernes **14 de mayo** a la misma hora. ¡Esperamos verlxs allí!

Como siempre, pueden enviar sus comentarios y contribuciones para las próximas ediciones a [emilia@gaatw.org](mailto:emilia@gaatw.org)

# A un año de su partida, recordamos a Jaime Alberto Montejo Bohorquez

Este 5 de mayo se cumple un año del fallecimiento por coronavirus de nuestro querido amigo y colega Jaime Alberto Montejo Bohorquez, co-fundador de la Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer “Elisa Martínez” A.C., proyecto al que vio nacer y crecer codo a codo con su compañera de vida, Elvira Madrid Romero.

En nombre del Secretariado de GAATW y de la REDLAC, extendemos todo nuestro cariño y apoyo a Elvira, a sus seres queridos y a todas las compañeras de Brigada Callejera en estos tiempos tan difíciles y dolorosos. En este día y todos los días, recordamos a Jaime como el gran compañero, líder social y luchador que fue, y homenajeamos su compromiso constante con la lucha y el trabajo por un mundo más justo.

## Actualización de Incidencia Internacional



### Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo

El 13o Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo (FMMD o GFMD por sus siglas en inglés) se efectuó online desde el 18 al 26 de enero de 2021 bajo la dirección de los Emiratos Árabes Unidos (UAE). En medio de la pandemia, el FMMD 2020 reunió (virtualmente) a gobiernos, autoridades locales, dirigentes empresariales, sociedad civil y representantes juveniles en un diálogo con actores múltiples para discutir las respuestas a los problemas del COVID-19 y la migración global. El proceso de un año de duración abarcó cinco conferencias regionales, dos laboratorios de migración, varios webinars y reuniones de los grupos de trabajo del FMMD. En 2020, por primera vez todas las sesiones de Foro estuvieron abiertas para que participaran personas delegadas de la sociedad civil (exceptuando las sesiones de networking de Futuro del Foro y Mecanismos de Negocios y Alcaldes). [Seguir leyendo...](#)



### Congreso de la ONU sobre Prevención del Delito y Justicia Penal

El [Decimocuarto Congreso de la ONU sobre Prevención del Delito y Justicia Penal](#) tuvo lugar en un formato híbrido (en Kyoto, Japón y online) del 7 al 12 de marzo. El Congreso se lleva a cabo cada cinco años y es la reunión más grande del mundo de responsables de formular políticas públicas, proveedores de servicios, referentes de la academia, organizaciones intergubernamentales y sociedad civil en el campo de la prevención del delito y la justicia penal. Proporciona un foro para el intercambio de opiniones y experiencias entre estados, organizaciones intergubernamentales, académicxs y ONGs, y la identificación de tendencias emergentes y problemáticas en la prevención del delito y la justicia penal.

Previo al Congreso, GAATW presentó una [declaración escrita](#) (disponible en inglés) en la que demandamos una reforma radical del sistema de justicia penal, de manera que funcione en el interés de migrantes, mujeres, trabajadorxs de bajos salarios, víctimas de trata y otros grupos marginalizados que, en nuestra experiencia, temen a la policía y a los tribunales y los ven como instrumentos de opresión del estado y no de protección. También demandamos un cambio en las iniciativas de lucha contra la trata, desde de la dependencia del sistema de justicia penal hacia medidas sociales y económicas en línea con los compromisos de los estados bajo los Objetivos de Desarrollo Sostenible. [Seguir leyendo...](#)

### Comisión sobre la Condición Jurídica y Social de la Mujer



El 25 de marzo el Secretariado de GAATW organizó un evento online paralelo a CSW65 titulado [Mujeres, trabajo y migración: experiencias de mujeres migrantes y víctimas de trata en América del Sur y Canadá](#). El propósito de esta sesión fue presentar los hallazgos preliminares de dos proyectos de Investigación Acción Participativa Feminista conducidos por cinco organizaciones miembro y socias en Argentina, Brasil, Perú, Colombia y Canadá sobre la temática de inclusión social y económica de mujeres migrantes y víctimas de trata. [Seguir leyendo...](#)



## Noticias del Secretariado Internacional de la GAATW

### Nuevxs colegas en el Secretariado de GAATW

GAATW-SI dio la bienvenida a dos nuevxs colegas al equipo. **Sharmila Parmanand** se unió a nosotras en enero bajo el puesto de Responsable de Programa - Mujeres, Trabajo y Migración en Asia, donde apoyará dos proyectos de Investigación Acción Participativa Feminista e incidencia sobre la inclusión económica y social de mujeres migrantes y víctimas de trata en el Sur de Asia y a lo largo del corredor Sudeste Asiático-Europa. Sharmila es de Filipinas y actualmente trabaja desde el Reino Unido, donde recientemente obtuvo su Doctorado en Estudios de Género por la Universidad de Cambridge. **Yap Lay Sheng** se incorporó a nuestro equipo en marzo como Responsable de Incidencia y Campañas. Apoyará el trabajo de incidencia y campañas del Secretariado, así como de las organizaciones miembro y socias en distintos proyectos. Lay Sheng obtuvo una Maestría en Estudios Interdisciplinarios de Género en la Universidad de Cambridge y previamente coordinó el trabajo de investigación e incidencia para la Women's Aid Organisation en Malasia, enfocándose en los derechos laborales y la igualdad de género.

### Mujeres Trabajadoras por el Cambio

En el Día Internacional de las Mujeres 2021, varias organizaciones miembro y socias de GAATW lanzaron **Mujeres Trabajadoras por el Cambio**, una campaña de un año que comprende iniciativas que parten de reconocer que *todas las mujeres son trabajadoras, independientemente del trabajo que realicen y de si se les paga o no por ello*. Los grupos participantes mantendrán una serie de conversaciones que se centrarán en las estrategias de las mujeres para cambiar sus realidades como trabajadoras. La campaña amplificará las voces de mujeres migrantes y nacionales de Asia, África y América Latina (y potencialmente de otras regiones); muchos son grupos organizados y auto-organizados de trabajadoras sexuales, trabajadoras domésticas, trabajadoras del sector de la confección, agricultoras, trabajadoras a domicilio y trabajadoras del entretenimiento. [Seguir leyendo...](#)

### Viernes feministas: Conversaciones sobre la migración laboral desde una perspectiva feminista

Esta nueva serie de webinars es una iniciativa colaborativa de la Asociación para los Derechos de las Mujeres y el Desarrollo (AWID por sus siglas en inglés), Focus on Labour Exploitation (FLEX), la Alianza Global contra la Trata de Mujeres (GAATW por sus siglas en inglés), Solidarity Center y Women in Migration Network (WIMN por sus siglas en inglés).

Durante el transcurso de seis sesiones, reflexionaremos sobre cuestiones complejas, construiremos/compartiremos conocimientos y aprenderemos mutuamente. Comenzaremos con un debate sobre "qué es una perspectiva feminista sobre la migración laboral" y luego pasaremos a la investigación, la incidencia, la organización y los medios de comunicación feministas. La última sesión versará sobre la imaginación de futuros feministas en la migración laboral. Intervendrán panelistas del mundo académico y de las ONGs, incluidas organizaciones dirigidas por trabajadoras migrantes, sindicatos y medios de comunicación. [Seguir leyendo...](#)

**Convocatoria de artículos para la Anti-Trafficking Review: “Tratantes”**  
La revista *Anti-Trafficking Review* convoca a presentar artículos para un Número Especial sobre la temática “Tratantes”. El objetivo de este número será explorar las características y motivaciones de lxs tratantes, el trato que reciben en el sistema de justicia penal, su rehabilitación o reincidencia, los tipos y la duración de las penas impuestas por trata, alternativas a la criminalización, víctimas que se convierten en delincuentes, etc. Además de los artículos temáticos conceptuales, de investigación o de estudio de caso completos, la revista invita a presentar artículos breves de estilo blog que estén vinculados con la temática. En particular, alienta a quienes tienen experiencia directa en la trata de personas, así como a quienes participan en el enjuiciamiento o defensa de las personas tratantes y en el apoyo a las víctimas. Lea la convocatoria completa [aquí](#) (disponible en inglés).

## Noticias de nuestras entidades miembro

### Cinco organizaciones nuevas se unieron a la Alianza

En el primer trimestre de 2021, dimos la bienvenida a cinco nuevos miembros a nuestra alianza. [Badabon Sangho](#) es una organización de Bangladesh que trabaja en las áreas de los derechos de las mujeres a la tierra, el trabajo, el agua, la justicia climática, los recursos naturales y la salud sexual y reproductiva. Lo hacen a través de una serie de iniciativas orientadas al desarrollo de capacidades, habilidades, apoyo a la investigación, incidencia y asistencia legal. En India, [Shramajivi Mahila Samity](#) trabaja en estrecha colaboración con mujeres y mujeres indígenas para fortalecer sus voces y abordar los problemas de pobreza, seguridad alimentaria, educación, derecho a la atención médica y gestión sostenible de los recursos. Esto se lleva a cabo a través de una variedad de iniciativas de desarrollo de capacidades, habilidades y programas de medios de vida. [Nav Nirman Chetna Manch](#) trabaja en el estado de Chhattisgarh en India para fortalecer la participación de las mujeres en los gobiernos locales, organizar colectivos de mujeres y abordar cuestiones de discriminación de género y violencia doméstica. [Sajag Samaj Sevi Sanstha](#), también en el estado de Chhattisgarh, India, aboga por los derechos de las comunidades dalit y adivasi mejorando la participación en las estructuras locales de toma de decisiones, fortaleciendo los colectivos de mujeres y abordando problemas de trata de personas, violencia sexual y derecho a la salud, derecho a los medios de vida y derechos laborales. [Advocating Opportunity](#) brinda servicios legales directos, apoyo e incidencia para personas víctimas de trata y explotación en los estados de Ohio y Tennessee en los Estados Unidos, y aboga por políticas para eliminar el racismo, la opresión, la pobreza y desmantelar otros problemas sistémicos que crean vulnerabilidades.



### Día Internacional de las Mujeres en América Latina

Nuestras organizaciones miembro en América Latina y el Caribe celebraron el Día Internacional de las Mujeres con una serie de actividades diversas.

En México, [Brigada Callejera](#) organizó un [mitin virtual](#) bajo el lema “Ni víctimas ni victimarias. Todas guerreras. M-8”. Durante el evento, denunciaron la falta de apoyo por parte del gobierno para las trabajadoras sexuales durante la pandemia y exigieron mejores condiciones de trabajo, acceso a la atención médica y a la asistencia humanitaria.

[AMUMRA](#) (Argentina) y [SINTRASEDOM](#) (Colombia) participaron en un conversatorio online para conmemorar el #8M titulado ‘¿Cuál es la situación de las trabajadoras del hogar en América Latina?’. La discusión fue moderada por Yenny Hurtado, presidenta de SINTRASEDOM, y las oradoras incluyeron a Natividad Obeso, presidenta de AMUMRA, y a representantes de organizaciones y sindicatos de trabajadoras del hogar de Perú, México, Guatemala y Estados Unidos. Puede ver la grabación del evento [aquí](#). [Seguir leyendo...](#)



## **CHS Alternativo organizó un debate con lxs Candidatxs al Congreso 2021 de las regiones de Cusco y Madre de Dios sobre el tema “Propuestas contra la explotación humana y violencia basada en género”.**

Perú actualmente se encuentra en proceso electoral para la elección del Presidente de la República y representantes en el Congreso Nacional. Por ello, CHS Alternativo, en coordinación con las Veedurías Mirada Ciudadana (entidades de vigilancia ciudadana en los temas de trata de personas y otras formas de explotación), organizó dos debates en los que cada candidato expuso sus propuestas para luchar contra las diversas formas de explotación humana y la violencia basada en género.

Cusco y Madre de Dios son dos de las regiones que reportan un alto número de situaciones de violencia hacia las mujeres. Cusco, en la sierra del Perú, solo entre enero y febrero de 2021 reportó 2049 casos de violencia, mientras que Madre de Dios es una región en la que la extracción del oro y la minería informal generan mercados ilegales en los que se trafica sobre todo con mujeres para la explotación sexual y laboral. [Seguir leyendo...](#)

## **SWAN y Sex Workers Project denuncian los tiroteos a locales de masaje en Atlanta**

Tras los asesinatos de seis masajistas asiáticas en Atlanta por un joven blanco, SWAN Vancouver (Canadá) y Sex Workers Project (USA), en declaraciones independientes, destacaron las formas interseccionales de deshumanización que experimentan las trabajadoras sexuales asiáticas. La [declaración conjunta](#) de SWAN y sus socios calificó esta violencia como el resultado de "una larga historia de fetichizar, hipersexualizar y marginar a las mujeres asiáticas", que las vuelve el blanco de ataques de violencia racializada y sexualizada. Sex Workers Project en su [comunicado de prensa](#) reitera el punto importante de que 'las víctimas de esta violencia no merecían ser humilladas, lastimadas o asesinadas durante un día normal de trabajo por su apariencia, de dónde eran o cómo se ganaban la vida'.

## **Apoyo al empleo y al autocuidado para las trabajadoras del entretenimiento en Nepal**

WOFOWON, una organización que trabaja para proteger los derechos de las mujeres que trabajan en los sectores informal y del entretenimiento, ha estado organizando clases de defensa personal, computación y cocina para trabajadoras del sector informal y del entretenimiento. La autodefensa es una habilidad importante para que las trabajadoras en sectores de alto riesgo puedan defenderse de la violencia, mientras que las clases de baile permitieron a las mujeres participar en diferentes formas de expresión. Las clases de cocina profesional resultaron útiles para las mujeres que habían sido despedidas recientemente y están considerando nuevas oportunidades de empleo. La capacitación en informática también fue de gran interés para las mujeres.

## **La Strada International y LEFÖ realizan campaña sobre el acceso a residencia para víctimas de trata de personas**

En el Día Europeo de las Víctimas del Delito, el 22 de febrero de 2021, La Strada International pidió a los miembros del Parlamento Europeo que ayudaran a mejorar el acceso a residencia de las víctimas de trata y explotación laboral. Basándose en el proyecto REST (coordinado por LEFÖ-IBF), la coalición pidió a los estados miembros de la UE que simplifiquen los procedimientos, fortalezcan el apoyo a las personas objeto de trata y lo vuelvan incondicional para que obtengan una residencia temporal o de largo plazo. También se instó a los estados miembros de la UE a complementar los servicios de residencia con asistencia legal gratuita, reducir la asimetría de información, otorgar acceso a los procedimientos de solicitud de asilo y no restringir su derecho al trabajo para ayudar en la recuperación total de las personas víctimas de trata.

Vea el evento de lanzamiento [aquí](#), lea la declaración completa [aquí](#) o acceda al artículo de investigación [aquí](#) (todo disponible en inglés).

## ASTRA y Novi Put recibieron el premio "Child10 Award" por su trabajo sobre la trata de niños

[ASTRA](#) de Serbia y [Novi Put](#) de Bosnia y Herzegovina recibieron el premio "Child10 Award 2021" junto con otras ocho organizaciones. ASTRA fue elogiado por 'brindar apoyo y asistencia directos, educación y sensibilización, incidencia, investigación y creación de redes' para las personas sobrevivientes, mientras que el esfuerzo de Novi Put en 'implementar programas de educación y prevención contra la trata de personas entre las categorías vulnerables a la trata de personas' fue reconocido por el comité del premio. Este reconocimiento otorgará subvenciones a las organizaciones ganadoras en su lucha contra la trata de niños. Lea sobre las diez organizaciones ganadoras [aquí](#) (disponible en inglés).



## Nuevas publicaciones de FLEX destacan las condiciones laborales de trabajadorxs vulnerables en el Reino Unido

Focus on Labor Exploitation (FLEX), Reino Unido, publicó recientemente tres informes de investigación sobre las condiciones laborales de lxs trabajadorxs en sectores precarios. El [primero](#) presenta las condiciones laborales de lxs trabajadorxs de limpieza en el Reino Unido. La investigación encontró que lxs limpiadorxs experimentan pagos atrasados, acoso sexual y empleo con contratos de cero horas, entre otras violaciones. La falta de conocimiento sobre cuestiones legales y las barreras del idioma, agravadas por la falta de inspección y aplicación por parte de las autoridades del Reino Unido, contribuyen a las condiciones de trabajo degradantes para este grupo de trabajadorxs. El [segundo](#) artículo condensa los aprendizajes de FLEX sobre la realización de Investigación Acción Participativa Feminista con trabajadorxs en sectores de alto riesgo, incluyendo sugerencias útiles sobre la participación significativa de lxs trabajadorxs en la formulación de preguntas de investigación, hallazgos y recomendaciones de políticas a partir de la investigación. La clave es centrar a lxs participantes durante todo el proceso. [Seguir leyendo...](#)



## Servicios de apoyo a las víctimas de la explotación laboral y la violencia de género en Bulgaria

En abril, la Asociación Animus publicó un [Informe Nacional](#) sobre los servicios de apoyo existentes para mujeres víctimas de explotación laboral, trata de personas y otras formas de violencia de género provenientes de países no pertenecientes a la UE. El Informe muestra que Bulgaria sigue siendo un país de tránsito para personas refugiadas y solicitantes de asilo, ya que la mayoría prefiere continuar su viaje hacia otros países europeos. Dado que las mujeres migrantes se enfrentan a una serie de desafíos específicos, como el desconocimiento del idioma búlgaro, el estrés de un largo viaje u oportunidades laborales limitadas, la identificación de *vulnerabilidades a la trata* es más relevante que la identificación de una experiencia de trata (como lo demuestra el hecho de que no existen mujeres identificadas oficialmente como víctimas de trata entre las migrantes en el país). Las instituciones responsables de la integración de las personas migrantes y víctimas extranjeras de trata carecen de los recursos, la coordinación o la voluntad para apoyarlas. [Seguir leyendo...](#)

## Acceso a la justicia para las trabajadoras migrantes de Bangladesh

Este nuevo [informe de investigación](#) de OKUP destaca los desafíos prácticos que enfrentan lxs trabajadorxs migrantes de Bangladesh, especialmente las mujeres, al buscar justicia a través del arbitraje de la Oficina de Mano de Obra y Empleo (BMET) y los tribunales. Se basa en la documentación de casos en profundidad de 262 mujeres que habían sufrido explotación y abuso durante la contratación y el empleo en Medio Oriente y la documentación de 123 casos de arbitraje. La investigación encontró una serie de irregularidades en las trayectorias de migración de las mujeres, incluidas ofertas de trabajo falsas por parte de subagentes, "tarjetas de autorización de emigración" y certificados médicos falsificados, y condiciones de

trabajos horribles en el destino. A pesar de los marcos integrales de protección y migración laboral vigentes en Bangladesh, en la práctica, sigue existiendo una debilidad significativa en la respuesta del estado. Esta debilidad incluye la provisión de fianza a infractores, los extensos procesos de investigación y judiciales, la falta de disposiciones para la protección de víctimas y testigos, y la falta de Tribunales Especiales para casos de trata de personas a nivel de distrito. El informe hace una serie de recomendaciones para mejorar la asistencia y la justicia para las trabajadoras migrantes abusadas.

## **Impacto socioeconómico del COVID-19 en las trabajadoras del hogar en Nepal**

WOREC, en asociación con la Organización Internacional del Trabajo, publicó un [informe](#) sobre el impacto socioeconómico de la pandemia en las trabajadoras domésticas en Nepal. Muchas trabajadoras domésticas nepalíes vieron desaparecer sus medios de subsistencia cuando sus empleadores las rechazaron cruelmente como portadoras del virus. Por otro lado, quienes "vivían" con sus empleadores enfrentaban incluso más horas de trabajo ya que el encierro requería que las familias cumplieran la cuarentena en sus hogares.

Una conclusión clave del informe destaca la informalidad de la mayor parte del trabajo doméstico en Nepal, donde la falta de reconocimiento legal ha impedido a las trabajadoras exigir su derecho a estándares mínimos de trabajo, salarios dignos, negociación colectiva, protección contra el acoso sexual y basado en castas, derecho a un horario normal de trabajo y acceso a la seguridad social básica. Esta publicación arroja luz sobre la necesidad de repensar radicalmente el mundo del trabajo para lxs trabajadorxs vulnerables, cuyas condiciones laborales y de marginalidad han ganado mayor visibilidad durante la pandemia.

---

## **Recursos**

### **[Igualdad sin fronteras: mapeo global de organizaciones que trabajan en género y migración](#)**

Paola Cymment (WIMN)

Un informe y un sitio de recursos desarrollado conjuntamente por Women in Migration Network (WIMN) y Friedrich-Ebert Stiftung (FES) proporciona una herramienta útil para rastrear el estado de la incidencia en el campo de la migración, destacando las principales problemáticas identificadas y la capacidad de las organizaciones que trabajan en el campo. También traza un camino a seguir, pidiendo más alianzas entre organizaciones, la adopción de un enfoque más interseccional, construyendo vínculos entre la migración y otras áreas temáticas, así como centrando las voces de las mujeres migrantes en nuestro trabajo de incidencia. El [sitio de recursos](#) proporciona información útil para que las organizaciones se conecten entre sí y formen redes. El informe está disponible en inglés y cuenta con un [resumen ejecutivo en español](#) (ver páginas 6 y 7).

### **[Crisis por la pandemia agudiza vulnerabilidad laboral de migrantes en América Latina y el Caribe](#)**

Organización Internacional del Trabajo (OIT)

En esta nota de principios de abril, la OIT hace un breve análisis sobre la población migrante constituida principalmente por personas en edad de trabajar mayores de 25 años, que frecuentemente enfrentan "retos adicionales" para mantener sus empleos y sus ingresos, situación que se ha visto agravada en contexto de la pandemia por COVID-19. Para ello, se apoya en el análisis provisto en la nota técnica que se detalla a continuación (ver recurso siguiente). Versión disponible en portugués [aquí](#).

### **[Migración laboral, movilidad en el mundo del trabajo ante la pandemia de la COVID-19 en América Latina y el Caribe](#)**

Organización Internacional del Trabajo (OIT)

Una nota técnica elaborada por la oficina de la OIT, publicada como parte de la serie

Panorama Laboral de la Oficina Regional de la OIT, analiza la situación de las personas trabajadoras migrantes y refugiadas en la región entre 2010 y 2019. Luego, presenta los resultados de una evaluación rápida que tuvo como objetivo analizar el panorama laboral a la luz de los impactos de la pandemia. Por último, comparte algunas recomendaciones para una adecuada gobernanza de la migración laboral y la integración socioeconómica de las personas migrantes y refugiadas en el contexto de la pandemia de COVID-19.

### [La autonomía económica de las mujeres en la recuperación sostenible y con igualdad](#)

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)

En este informe especial de 15 páginas, la CEPAL revisa el impacto generado por la pandemia de COVID-19 en América Latina y el Caribe en un contexto de bajo crecimiento económico y aumento de la pobreza y las desigualdades. Se prevé que los efectos económicos y sociales de la pandemia repercutirán de forma significativa en la autonomía de las mujeres. Por esta razón, CEPAL indica que es preciso hacer esfuerzos para evitar que las múltiples crisis que se han desencadenado en el plano económico y social profundicen los nudos estructurales de la desigualdad de género en América Latina y el Caribe en el corto, mediano y largo plazo.

### [A 20 años del Protocolo de Palermo: Trata de Personas en Colombia](#)

Betty Pedraza Lozano, con Sharmila Parmanand y Emilia Cebrián

En este episodio, hablamos con Betty Pedraza Lozano de nuestra organización miembro Corporación Espacios de Mujer en Medellín, Colombia. Betty habla sobre las condiciones específicas que hacen que las personas sean vulnerables a la explotación y la trata en Colombia, como el subdesarrollo de ciertas áreas, el histórico conflicto armado y el reciente aumento en el número de migrantes provenientes de Venezuela. También nos cuenta sobre las formas en que Espacios de Mujer apoya a sobrevivientes de trata de personas, mujeres en ejercicio de la prostitución y mujeres migrantes retornadas.

### [How we got here: the story of the Palermo Protocol on Trafficking / Cómo llegamos aquí: la historia del Protocolo de Palermo sobre la trata](#)

Joel Quirk and Marjan Wijers

En esta entrevista (disponible únicamente en inglés), la investigadora holandesa y defensora de los derechos humanos (y una de las fundadoras de GAATW) Marjan Wijers reflexiona sobre su participación en el campo de la trata de personas, los derechos de las mujeres y los derechos de las trabajadoras sexuales desde la década de 1980. Ella describe cómo las preocupaciones legítimas de defensoras como ella por los derechos humanos y las condiciones laborales de las trabajadoras sexuales migrantes en Europa fueron cooptadas y distorsionadas por los gobiernos y grupos conservadores en una agenda punitiva 'contra la trata'. También reflexiona sobre los éxitos y fracasos de las personas defensoras de derechos humanos en las negociaciones del Protocolo de la ONU contra la trata, así como la dirección que debe tomar el trabajo contra la trata dos décadas después de la adopción del Protocolo.

### [We need a different language of migration for a more humane age of post-pandemic mobility / Necesitamos un nuevo lenguaje sobre la migración para una nueva era más humana de la movilidad post-pandémica](#)

Yap Lay Sheng

En esta publicación de blog (disponible únicamente en inglés), el Responsable de Campañas e Incidencia de GAATW analiza el discurso en torno a la migración internacional a medida que las vacunas COVID-19 se aceleran y los estados reabren sus fronteras. Sostiene que una securitización más severa de las fronteras, que ya prevalece en el lenguaje utilizado para hacer que los viajes post-pandémicos sean seguros, como las "burbujas" y las "zonas seguras", no augura nada bueno para las personas migrantes. Lo que parece ser un régimen de viajes para el turismo sin fricciones solo aumentará los costos y los procedimientos de cumplimiento y someterá a la población migrante a una mayor falta de dignidad en los viajes.

Debemos priorizar la dimensión invisibilizada de la movilidad humana, la migración laboral, en las discusiones de todos los planes de viaje posteriores al COVID-19.

## Global Alliance Against Traffic in Women

P.O. Box 36, Bangkok Noi Post Office  
Bangkok, 10700 Thailand  
+66 2 864 1427/8  
gaatw@gaatw.org



Global Alliance Against Traffic in Women